

# Les châteaux forts

**A** partir du IX<sup>e</sup> siècle, les seigneurs se protègent des Vikings en construisant sur des collines des tours de bois entourées de palissades et de fossés. Au XI<sup>e</sup> siècle apparaissent les premiers châteaux forts. Avec leurs remparts et leurs tours d'angle, ils semblent imprenables !

Le seigneur habite généralement la tour centrale (le donjon), qui sert de refuge en cas d'intrusion. Il y a sa salle de réception, sa chambre et sa chapelle privée. Pour atteindre le donjon, il faut passer par la basse-cour, le potager, les écuries, la forge et les maisons des familiers du seigneur. Enfin, le château renferme un pigeonnier, car les oiseaux sont utilisés pour transmettre des messages.

Le pont-levis est une plate-forme en bois permettant de traverser le fossé. On le baisse pour laisser entrer un allié, mais on le relève quand l'ennemi pointe son nez.

Le donjon, demeure du seigneur, est la tour la plus haute du château.

## Les éléments architecturaux



Les meurtrières sont des fentes dans les murs par lesquelles les archers visent les ennemis.



Les mâchicoulis sont des galeries, dont le sol présente des ouvertures par lesquelles on jette des pierres sur les assaillants.



Les merlons sont les « dents » présentes tout autour du château pour protéger les gardes lors d'attaques. Les creux formés sont appelés les créneaux.